

RÉSUMÉ

Un grand-père raconte comment il a été tiré au sort pour siéger dans une assemblée citoyenne au parlement de Navarre avec 150 autres personnes. Tous milieux confondus, ils ont appris, échangé, et formulé des propositions concrètes sur la gestion de l'eau. Le renouvellement régulier des assemblées a permis une continuité démocratique.

ENJEU Gouvernance et connaissances

LE PARLEMENT DE NAVARRE

Petit-fils : C'est donc en 2025 que vous avez décidé communément et collectivement d'agir politiquement pour faire changer les choses ?

Papi Claude : Oui, à ce moment-là, on a eu cette idée d'assemblée citoyenne.

Il a fallu décider ensemble ce qu'on allait faire pour régler tous les problèmes d'eau, de l'eau de dessus, de l'eau de dessous, de l'eau de partout. On a décidé de tirer au sort des citoyens, dans chaque vallée, pour expliquer comment fonctionnait chaque rivière. J'ai été tiré au sort, moi oui, ton grand-père.

On était 150 au parlement de Navarre. Bayrou avait bien voulu nous laisser la place.

Petit-fils : C'est qui, Bayrou ?

Papi Claude : C'est une vieille histoire. Il y avait des agriculteurs, des femmes de ménage, des industriels, des élus, tous motivés. C'était extraordinaire. Les spécialistes nous ont expliqué tant de choses sur l'eau, l'eau de dessus, l'eau de dessous, l'eau de partout, l'eau qui s'évapore et qui ne s'évapore pas, c'était complètement dingue.

On a même discuté avec des assemblées citoyennes des autres régions. Ça ne coule pas du tout comme chez nous dans le Var.



Et notre climat deviendra-t-il peut-être un jour comme le leur ?

Au cas où, on a aussi rencontré les Canadiens pour s'inspirer de leurs modes de vie. Bon, on a réussi à décider tant de choses. On a donné tout ça à l'agence de l'eau Adour-Garonne qui a été très impressionnée par notre rendu.

Elle a traduit tout ça en règle, tout le monde en a parlé, a trouvé ça très bien, on en a parlé partout.

La bonne parole s'est répandue dans tous les villages. Et puis le climat a changé plus vite que prévu. Et nous avons passé la main à une autre assemblée citoyenne 3 ans plus tard.